
  
 

 
 
 
 
 
 

CONSIGLIO CORSO DI STUDIO 
in 
 

Pianificazione e Progettazione del Paesaggio e dell’Ambiente 
   

 Verbale Consiglio [7_VI] 
 
 

Il giorno 13 Ottobre 2021 alle ore 14.30 si è riunito in modalità mista, in presenza presso l’Aula Rotonda del 
Dipartimento per la Innovazione nei sistemi biologici, agroalimentari e forestali e in videoconferenza tramite 
piattaforma ZOOM al seguente link https://unitus.zoom.us/j/3528439071, il Consiglio del Corso di Studio in 
Pianificazione e Progettazione del Paesaggio con il seguente ordine del giorno: 
  
1) Comunicazioni 
2) Approvazione verbale CCS precedente  
3) Valutazione Qualità CdL: Relazione commissione paritetica 
4) Offerta formativa 2022-2023 
4 bis) Internazionalizzazione 
5) Pratiche studenti 
6) Varie  
 
Il Presidente alle ore 14:30 avvia il CCS  
 
Risultano presenti i docenti incardinati: Mariagrazia Agrimi, Rita Biasi (in presenza), Emanuele Blasi, Gianni Celestini, 
Mauro Maesano, Maria Cristina Moscatelli (in presenza), Giuseppe Scarascia Mugnozza, Flavia Tauro. 
 
Sono assenti giustificati:   
 
Sono assenti: Lucina Caravaggi, Piermaria Corona, Fabrizio Toppetti  
 
È presente la  rappresentante degli studenti: Martina Carbonetti 
 
 
Punto 1) Comunicazioni  
La Presidente apre i lavori dando comunicazioni sui seguenti argomenti: 
- Indizione elezioni del presidente del CCS per il triennio 2021-2024: si informa il Consiglio che a breve sarà 

indetta la proceduta di rinnovo della carica a Presidente del CCS. La votazione sarà indetta dal decano Prof. 
Giuseppe Scarascia Mugnozza  e si effettuerà in modalità telematica. La Commissione del seggio viene definita 
nelle persone del Segretario Emanuele Blasi, della Prof.ssa Maria Cristina Moscatelli e del  decano del CCS, Prof. 
Giuseppe Scarascia Mugnozza. 

- Disponibilità CSALP: è confermata la disponibilità della struttura CSALP per la settimana didattica dal 22 al 28 
Maggio 2021. Si ricorda ai singoli docenti che è possibile partecipare all’organizzazione delle attività proponendo 
esercitazioni anche riferite ai corsi svolti nel primo semestre.   

- Linee guida attività didattica: si rammenta la necessità di erogare la didattica, per quanto previsto dai regolamenti, 
nella modalità mista fino a nuove indicazioni. Si informa dell’opportunità concessa agli studenti di PPPA nel 
merito delle modalità di accesso alle aule di Via Gianturco. Considerando il numero di iscritti e la capienza delle 
aule, in via eccezionale viste le difficoltà segnalate da alcuni studenti di utilizzo del sistema Prodigit per le 
prenotazioni delle presenze in aula, è consentito agli studenti assolutamente impossibilitati ad utilizzare la 
piattaforma   accedere  alla struttura didattica  con Registrazione accesso alla struttura Sapienza e esibizione Green 
Pass, così come indicato dalla Presidenza della Facoltà di Architettura e comunicato ai docenti interessati 
(comunicazione Sig.ra Simona De Simoni - Presidenza Architettura del 11 ott.2021). 

- Immatricolazioni e docenti tutor: alla data del Consiglio risultano 27 iscrizioni al primo anno di corso. La 
presidente presenta la proposta di assegnazione dei nuovi immatricolati ai tutor docenti, Agrimi, Blasi, Tauro, 



Maesano e Imbroglini. La conferma della assegnazione tutor ai nuovi iscritti  verrà data allo scadere del termine 
per le iscrizioni e i perfezionamenti delle immatricolazioni. 

 
 

2. Approvazione verbale CCS precedente  
La Presidente porta in approvazione il verbale della seduta del 21 Settembre 2021 (all_1).  
Il consiglio approva all’unanimità. 
 
3. Valutazione Qualità CdL: Relazione commissione paritetica 
La Presidente passa la parola alla Prof.ssa Maria Cristina Moscatelli, rappresentante dl CdS nella Commissione 
Paritetica  che illustra i principali risultati riportati nella Relazione  della Commissione paritetica relativamente al CdL 
PPPA (all_2). In particolare, sono evidenziati i confronti tra i punteggi ottenuti dal CdL L21 rispetto ai valori medi 
registrati per la didattica erogata dal Dipartimento. La lettura mette in risalto come alcune differenze si stiano colmando 
rispetto alla rilevazione dell’anno precedente, portando il punteggio complessivo del corso più vicino a quello dei 
restanti corsi di studio. Tra le risposte con punteggio più alto emerge come gli studenti considerino gli argomenti del 
corso di elevato interesse, in misura maggiore rispetto allo stesso risultato degli altri corsi del Dipartimento. Tuttavia, la 
domanda sulla soddisfazione generale del corso mostra invece un risultato diverso, con punteggi più bassi rispetto alla 
media dei risultati del Dipartimento. Con l’obiettivo di identificare criticità e proseguire nella definizione di azioni 
migliorative vengono presentati i risultati dei questionari per macro-tipologia di corso, ovvero classificando tutti gli 
insegnamenti nelle seguenti tre tipologie: Laboratori, Storico-Umanistici, Tecnico-Scientifici. La comparazione dei 
risultati ottenuti mediando i valori delle risposte ottenute per singolo gruppo, evidenzia come si possa migliorare la 
performance complessiva del Corso ponendo più attenzione ad alcuni aspetti di comunicazione verso gli studenti e più 
in generale presentando in modo chiaro la disponibilità al dialogo e stimolando l’interesse degli studenti alle attività 
disciplinari e laboratoriali. Questo è particolarmente vero osservando alla comparazione dei risultati ottenuti per 
tipologia “Laboratori” rispetto alle altre due tipologie, che vede per le domande “Le modalità di esame sono state 
definite in modo chiaro?”, “L'insegnamento è stato svolto in maniera coerente con quanto dichiarato sul sito Web del 
corso di studio?”, “Il docente è reperibile per chiarimenti e spiegazioni?” punteggi medi più bassi. Dopo ampia 
discussione si sottolinea come alcune criticità registrate possano essere risolte anche   semplicemente dando chiara 
comunicazione circa le modalità di esame e ponendo maggiore attenzione allo sviluppo dell’insegnamento cercando di 
migliorare la coerenza degli argomenti del corso con quanto riportato sulle piattaforme Gomp e Moodle. 
Viene lasciata la parola alla rappresentante degli studenti Martina Carbonetti che commenta quanto emerso dall’analisi 
e sottolinea aspetti migliorativi rispetto alla disponibilità di materiali di approfondimento messi a disposizione dei 
docenti e alla gestione delle prove di esame, allo stesso tempo sottolinea la necessità di ampliare la disponibilità 
all’accesso di software utili alle esercitazioni e alla progettazione. La rappresentante degli studenti conclude il suo 
intervento sottolineando come ancora ci siano alcune criticità rispetto alla visibilità del corso ma apprezzando allo 
stesso tempo il recente inserimento del corso di laurea all’interno del catalogo dei corsi di Sapienza.  
 
4. Offerta formativa 2022-2023  
La Presidente fa presente  che al momento, anche alla luce del crescente trend di apprezzamento del corso di studi da 
parte degli studenti e dei laureati,  non si ritiene di  apporre modifiche strutturali (modifiche RAD) all’Offerta 
Formativa 2022-2023. Si potranno tuttavia prevedere modifiche di Manifesto del corso di studio e della composizione 
dei docenti di riferimento. Il consiglio rimanda comunque alla successiva fase di consultazione con i portatori di 
interesse la possibilità di accogliere richieste migliorative dell’offerta formativa del CdL per quanto riguarda aspetti 
gestionali e di aggiustamenti all’interno di quelli che sono i programmi degli insegnamenti già previsti. 
 
4.bis) Internazionalizzazione  
La Presidente informa il consiglio sulle nuove opportunità che l’Ateno ha previsto per il consolidamento o avvio di 
percorsi di internazionalizzazione, come da Linee Guida inviate (all_3). A tal proposito è specificato che, analogamente 
a quanto fatto lo scorso anno accademico, è stato pubblicato un bando interno di ateneo per riuscire a selezionare 
ulteriori proposte da parte dei Corsi di Laurea, in cui sono state definite nuove tipologie di iniziative. La Presidente 
invita i colleghi dei settori attinenti alle discipline non inserite nella prima rosa di quelle per le quali   sono stati prodotti 
MLE a proporre, in tempo utile per la scadenza (30/10/2021) iniziative da portare all’attenzione del Direttore di 
Dipartimento e poi dell’Ateneo. Dopo ampia discussione il Consiglio è concorde su cogliere questa opportunità con 
l’obiettivo di identificare una tematica da sviluppare tramite l’attivazione di uno o più tra le seguenti iniziative: cicli di 
seminari, Blended Intensive Programme o visite di studio.  
 
Punto 5) Pratiche studenti 
La Presidente porta in approvazione le pratiche relative ai seguenti studenti : 

- CICCHIELLO Sante (riconoscimento crediti) (all_4) 
- BARDELLI Fiammetta Luisa (riconoscimento crediti per decadenza) (all_5) 
- BRACONI Lorenzo (trasferimento da altro Ateneo) (all_6) 
- BALDAZZI Claudio (abbreviazione carriera per titolo già conseguito) (all_7) 



- BENEDETTUCCI Francesco (riconoscimento CFU per passaggio ad altro CdL) (all_8) 
 
Punto 6) Varie  
Nessuna 
 
 
Alle ore 16.30 il Presidente, constato il permanere del numero legale chiede l’approvazione di quanto discusso seduta 
stante e chiude il CCS.    
 

 
Roma, 13 Ottobre 2021  
 
 
Il Presidente del CCS       Il Segretario verbalizzante 
Rita Biasi         Emanuele Blasi                                                                             

 

                                                                                              


